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台胞讚「習馬會」帶來更多利好
茶農：樂見其成 商人：大步前跨 學生：有利融合

香港文匯報訊（記者 葉臻瑜、傅龍

金、翁舒昕 福建報道）「好！讚！這

是兩岸交流的大突破、大作為！」台

灣茶農李志鴻豎起拇指對「習馬會」

一連說了三遍「樂見其成」。

兩岸領導人7日在新加坡實現歷史性會面，
連日來在福建福州、廈門、龍岩等地參加

多場經貿交流活動的大多數台灣嘉賓接受本報
採訪時皆連連點讚。在福州參加國際農產品交
易會的台灣農界代表當日還自發製作了一塊紅
色展板，上書「祝賀『習馬會』隆重舉行」，
吸引了兩岸展商圍觀拍照。
來自台北、在福建從事多年茶葉種植的李志
鴻認為，「習馬會」勾勒出的大方向、大原
則，對未來兩岸的發展、中華民族復興的中國
夢都會有很大的加分和促進。「我相信會帶來
更多利好，今後會有更多惠農惠台的政策出
台，讓更多台灣民眾從中受益。」

習近平獲讚最了解台商
「60多年來，如今算是兩岸的好日子！相信

未來我們在大陸創業的舞台會更廣闊。」在龍
岩，台灣著名茶鄉南投鹿谷鄉茶農謝東慶告訴
記者，1997年7月24日，時任福建省委副書記
的習近平來到漳平市永福鎮調研，特地走了十
幾分鐘的沙土路到謝東慶經營的茶場。「他鼓
勵我們利用當地良好的自然和生態條件，把茶
產業做好。」
而正在廈門參加兩岸四地會展合作高峰論壇的
台灣展覽暨會議商業同業公會榮譽理事長林茂廷
認為，兩岸領導人直接會面，顯示兩岸友善距離
大步往前跨，未來兩岸合作的進程會走得更快。
林茂廷直言，習近平應該是最了解台商的大
陸領導人，在很多台胞眼裡，習主席有魄力有
實力，是值得欽敬的領袖。
「兩岸領導人會面，向外界釋放一個積極信
號，即拓展經濟合作空間，做大共同利益蛋糕，
對廣大台商來說大有可為，我們在福建投資更有
信心了。」福州市台協會會長陳秀容說。
台商馥懿（廈門）實業有限公司共同創始人
林柏年表示，兩岸需要合作，一起與全世界做生
意。「兩岸不應該再互相讓利，而是直接談合
作，從而實現優劣勢的互補，共同走向世界。」

台生：好開始盼再詳談
「習馬會」受到在陸台生的關注。福建師範
大學服裝設計一年級台生黃郁涵說，這幾天自己
一直從大陸媒體的新聞報道中關注「習馬會」，
甚至會同大陸同學交換各自對兩岸發展的想法。
想起小時候回台總要繞道香港，郁涵就連連
搖頭。「現在直飛不到兩小時就落地台灣，真的
好方便」，她說，自己從小在福建長大，但只要
回鄉和表兄妹見面都會告訴他們大陸的變化。
「兩岸交流多了，不僅是對我們小家庭的經商生
活有幫助，也對兩岸大家庭融合有利。」
從小便熱衷於研究歷史的福建中醫藥大學三
年級台生陳志益，對兩岸歷史頗有涉獵，他當
天收看了「習馬會」全程直播。「時隔66年的
握手讓我感到很震撼」，他說：「兩岸領導人
會面是個好開始，很多實質內容希望可以再詳
談。」他指，如台灣對在大陸讀醫科的學歷還
未承認，此類兩岸尚未解決的事還有很多，希
望能通過這次會面帶來後續影響，繼續推動兩
岸發展，為兩岸民眾做更多有益的事。
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香港文匯報訊（記者倪夢璟上
海報道）在上海台商的眼中，「習
馬會」無疑穩定並增加在陸台商的
投資信心。對於未來兩岸交流發
展，有上海台商希望加強青年人交
流，並希望台灣中小企在陸投資可
以得到更多支持。正如習近平說的
兩岸同胞「打斷骨頭連着筋」，有
台商表示，在兩岸領導人握手那一
刻，很多台商都非常激動、幸福。

看握手感幸福激動落淚
在上海居住、工作10年的台灣人

楊文山8年前一手創辦了《台商周
報》。8年間，他親身感受了兩岸
關係不斷融洽、不斷加溫的過程。
而在得知「習馬會」消息後，楊文
山表示，身邊不少台商朋友都聚焦
「習馬會」，在7日下午守在電視
機前，見證了歷史性的一刻。當看
到兩岸領導人的握手，「台商朋友
們都非常激動與幸福」，他的一位
台商朋友更在電視機前激動落淚，
他相信這也是台商們普遍的感受。
楊文山認為在互信的基礎上，習
馬見面給了大陸台商定心丸，兩岸
將朝着良性發展。他坦言，在之
前，一些台商會擔心兩岸關係影響
在陸投資的步伐，但是現在，兩岸
和平之旅已經開啟，那麼台商在陸
投資就更有信心。
中華兩岸連鎖經營協會理事長王

國安在接受本報採訪時表示，此次
兩岸領導人見面可謂「融冰之
旅」。他激動地表示，此次的會面
「讓人非常感動」。

給百萬在陸台商定心丸
據王國安表示，台灣有逾100萬

人在大陸投資，「習馬會」讓所有
忐忑的台商定下心來，他堅定地表
示：「只要支持『九二共識』，不
論黨派、行業，都可以得到積極的
認同」。台灣同胞已體會到大陸對
台灣的感情，王國安相信無論是
「一帶一路」，還是新城鎮建設發
展等，台商都有機會參與。
對於未來兩岸交流發展，楊文山表

示希望青年人之間可以增加交流，增
強兩岸學生交換留學，縮減差異。王國安則建議，
大陸多扶持台灣中小企在陸發展，提供包括金融、
法律及政策等多方面的支持。而在民間交流方面，
楊文山認為在多年積累下已建立了很好的平台。

美加華人盛讚會面開創歷史
香港文匯報訊 據中新社報道，美國華人華僑高度關注日
前的「習馬會」，休斯敦的華人華僑對這次歷史性的會面眾
口交讚，為推進兩岸關係和平發展方面取得的諸多成果感到
欣喜和振奮。另外，加拿大華僑華人亦肯定此次會面開創歷
史，奠定兩岸未來發展新基礎。
休斯敦最大華人社團中國人活動中心執行長謝忠表示，這
次會面開啟兩岸領導人直接交流溝通的先河。兩岸和平，海
外華人華僑才能更有底氣和士氣努力發展，更好地支持中國
建設。

鼓舞在美華人團結
「『習馬會』為兩岸關係寫下歷史新頁。作為在台灣受教育

成長，負笈海外定居超過40年之久的外省子弟，引頸終於盼到
了這一天。」台胞、自由撰稿作家周樺接受記者採訪時說，兩
岸由對立與衝突逐漸走向和解與合作，亦屬於水到渠成、瓜熟

蒂落之事。
美國華人報業家、美南報業電視傳媒集團董事長李蔚華表
示，「習馬會」雖沒有簽訂有形的協議，但其所產生的無形
力量更甚，更加鼓舞在美國的兩岸同胞同心協力、團結在一
起，為華人利益共同奮鬥。

為中華民族謀太平
「習馬會」甫結束，加拿大全加華人促進中國統一委員會
（大多倫多區）立即舉行座談會。統促會主席戴國奮表示，
「習馬會」是兩岸領導人66年來首次會面，開創歷史先
河，意義重大，值得高度肯定。
溫哥華中華會館理事長朱展倫接受記者採訪時表示，兩岸

領導人破除重重阻隔會面，是兩岸關係和平發展的里程碑，
奠定了未來兩岸關係的新基礎，這是為中華民族謀太平的事
情，非常令人鼓舞。

香港文匯報訊（記者米南福州報道）據媒體
報道，7日晚間「習馬會」宴會共進行了約1小
時50分鐘，雙方各有7人出席，圍圓桌而坐，
習近平與馬英九比鄰並肩；圓桌上擺放各人名
牌，沒有寫頭銜，桌中間則擺放鮮花。
馬英九事後說，習近平在福建任職17年，所
以和他聊了很多有關廈門和金門的事情。習近
平提到，當年他擔任廈門副市長時，就有人建
議，金門可以向廈門買水以解決缺水困局。現
在看到計劃終於落實，明年福建可望直接向金
門供水，他感到很欣慰。
馬英九還透露，習近平也知道金門的名產菜
刀是用炮彈外殼做的。他同時還熟知，金門種
高粱的面積其實不夠，但因製酒的需求量很
大，所以必須仰賴來自大陸進口的高粱。
今年7月，本報記者隨福建省代表團訪問金
門，見證福建供水金門合同簽約儀式。當時有
權威人士透露，十多年前，習近平在擔任福建
省委副書記時就很關心該項目進展，並予積極
推動，今年7月得知雙方即將簽訂合約，還特
別指示福建方面要做好這項工作。

香港文匯報訊 據中新社報道，多家台灣媒體
昨日繼續發表社論、社評，肯定「習馬會」使
兩岸關係更上一層樓，並期待會面推動台灣參
加區域經濟整合。
《中國時報》社論指出，「馬習會」雖然未
發表聯合聲明、未簽署協議，但兩岸領導人在
對等尊嚴情況下會談並共進晚餐，不僅寫下兩
岸和平新頁，也深受國際肯定。
《經濟日報》發表題為《台灣加入區域整合
有具體突破》的社論指出，「馬習會」翻開了
兩岸互動的新頁，對台灣經貿發展具有相當正
面的意義。
《旺報》社評指出，「馬習會」順利舉行，

兩岸關係更上一層樓，更可貴的是開啟兩岸領
導人見面先例，為建立常態性機制奠定基礎。

批蔡英文「打馬」策略捉襟見肘
《工商時報》和《中華日報》的社論則強調
「九二共識」的基礎作用。《工商時報》社論
指出，「馬習會」確認了「九二共識」是兩岸
和平的定海神針，為將來兩岸互動訂下具體框
架，拆除了誤判的地雷；會面開啟了兩岸政治
談判大門，期待能為兩岸關係發展敲響第一聲
震撼全球的和平鐘。
《中華日報》社論指出，若兩岸之間沒有

「九二共識」，或兩岸任何一方不接受「九二
共識」，兩岸就不可能持續和平交流，遑論兩
岸領導人會面。
《聯合報》社論則對民進黨主席蔡英文的表態

進行批判。社論指出，正當舉世樂見「馬習會」
為兩岸翻開和平新頁之際，蔡英文卻指責馬英九
未做到對等尊嚴原則，沒有捍衛台灣的權利。蔡
英文的氣急敗壞，顯示綠營一向操作「反中」來
「打馬」的策略，已到了捉襟見肘的地步。

香港文匯報訊（記者田雯南京報道）「7日下午3時前，
有50多位台商不約而同地來到一家西餐廳，一起收看兩岸
領導人會面的電視直播，我們都感到很興奮。」昨日，江蘇
省昆山市台協會會長孫德聰在接受香港文匯報記者電話採訪
時，憶述兩岸領導人握手場景仍難掩激動之情，「能以兩岸
領導人身份會面就是不得了的突破」。
有「大陸小台北」之稱的江蘇省昆山市，自1990年首家台

企順昌紡織進駐，一直被視為「台商溫床」，有超過10萬名台
籍人士在此居住，台企在昆山經濟發展中發揮着重要作用。

可得到新發展空間
孫德聰表示，此次「習馬會」釋放了很重要的信號，大陸
會協調台灣以適當的身份加入亞投行、參與「一帶一路」建
設，這是很大的量體，意味着台商可以得到新的發展空間。
在江蘇無錫營商17年的台灣利保矽膠工業有限公司總經

理陳炳昌，亦對「習馬會」連聲叫好。他說：「兩岸領導人
會面為兩岸未來的發展打下了相當好的基礎，兩岸的和平發
展也為我們台灣投資者在大陸的發展創造信心。」他表示，
「大陸拋出了很大的寬容，給台商在大陸生根的機會，更加
堅定兩岸不可分離。」
在南京發展的台灣伊諾股份有限公司負責人錢振漢仔細閱

讀了兩岸領導人的講話內容，他說非常喜歡「為萬世開太
平」這段話，他認為「習馬會」是一次「搭橋」的過程，能
落實、鞏固兩岸發展及合作的基礎，在這個基礎上繼續往前
走。在南京從事了多年文創產業的他認識了很多大陸企業
家，也看到了大陸在文化創新和與國際接軌上的努力，特別
是「一帶一路」和「大眾創業、萬眾創新」的戰略部署，更
讓台商思考該如何參與。「『習馬會』就像是開了一扇門，
就等着台灣企業參與進去。」他期盼，未來在兩岸經貿合
作、法律、稅務等方面，能有更重大的突破及實際的磋商。

江蘇台企：有了在大陸生根機會

習馬晚宴聊廈門金門舊事

台媒持續熱評：兩岸更上層樓
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